

## Samuel pide licencia para ir por MC al 24

Dante Delgado señaló que el gobernador de NL es la opción interna del partido.  
/ Pág.05



# Movimiento Ciudadano deja la puerta abierta a Samuel García y Ebrard

**Anuncio.** Durante su informe de actividades, el coordinador de Movimiento Ciudadano aseguró que “el futuro de México es naranja”

### Joshua Hernández

El coordinador nacional de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, anunció que Marcelo Ebrard, excolaborador del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), está bienvenido en MC como candidato a la presidencia de México en las elecciones de 2024.

En su informe de actividades del 23 de octubre, Delgado subrayó que el futuro de México es naranja, en el contexto preelectoral donde Samuel García, gobernador de Nuevo León por MC, busca ser candidato a la presidencia. Además, Delgado habló sobre las propuestas, votaciones y avances de MC hacia las elecciones de 2024.

En su argumento, señaló que MC, a pesar de ser un partido de oposición, no se une a la coalición Va por México, conformada por el PRI, PAN y PRD. También subrayó sus diferencias con el oficialismo, como la estrategia de seguridad nacional y su reciente desacuerdo con el Poder Judicial de la Federación (PJF).

Delgado pronunció su discurso desde la Casona de Xicotécatl, antigua sede del Senado, en presencia de figuras como Jorge Álvarez Máynez, coordinador de MC en San Lázaro; Clemente Castañeda Hoefflich, coordinador de MC en el Senado; las senadoras priistas Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu; y Damián Zepeda, senador por el PAN.

Con miras al próximo proceso electoral, Delgado afirmó que la elección de 2024 no debe basarse

en alianzas que representen el pasado, como Va por México y Juntos Hacemos Historia, ya que han decepcionado a México. En lugar de eso, destacó la opción que representa MC.

Además criticó al gobierno de Morena por no lograr transformaciones y al PRI-PAN-PRD por su papel en el deterioro institucional de México. Según él, la elección debe ser entre el pasado, representado por Morena y Va por México, o el futuro, representado por MC.

Cuando se le preguntó si Movimiento Ciudadano apoyará a Samuel García, Dante Delgado mencionó que el proceso interno del partido se definirá más tarde, y las fechas de la convocatoria para los candidatos se afinarán. Esto significa que se reconoce a Samuel García, pero no se mostrará favoritismo.

**SAMUEL GARCÍA  
PIDE LICENCIA**

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, oficialmente anunció su candidatura a la presidencia de México por Movimiento Ciudadano. Para ello, solicitó licencia al Congreso estatal, con carácter de urgencia, para separarse de su cargo durante seis meses, de acuerdo con lo requerido por la Constitución Federal.

En su solicitud, García señala su intención de competir en las elecciones de 2023-2024 y cumplir con el artículo 82, fracción VI de la Constitución Federal, que establece la necesidad de separarse del cargo de gobernador seis meses antes de la elección presidencial. El actual secretario de Gobierno, Javier Navarro, asumiría como encargado de despacho durante su ausencia.



**Postura.** MC se ha pronunciado tanto contra el oficialismo de Morena como de los partidos de oposición. / CUARTOSCURO



“Yo creo que Samuel es una opción interna y el licenciado Marcelo Ebrard sería una opción ciudadana externa”

**Dante Delgado**  
Presidente nacional de MC



SHEINBAUM REPRESENTA AUTORITARISMO, ACUSA

# Pide Xóchitl que Senado escuche a la Corte

Claudia Sheinbaum, virtual candidata presidencial de Morena, representa la corrupción y el autoritarismo, al buscar que se elijan los ministros, magistrados y jueces en las urnas mediante voto popular, acusó la senadora Xóchitl Gálvez.

La virtual candidata presidencial de la oposición insistió en que es importante que las bancadas del Senado escuchen a la ministra Norma Piña, antes de discutir la eliminación de los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF).

Adelantó además que participaría este martes en la posible reunión entre senadores y la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, y daría el debate en defensa del Poder Judicial.

En otro tema, la legisladora hidalguense pidió a las autoridades atender la emergencia y apoyar a los habitantes de Baja California Sur, Nayarit y Sinaloa afectados por el paso del huracán *Norma*, ya que, criticó, al haber “desfondado el Fonden”, no existen recursos suficientes para responder a las necesidades de los ciudadanos afectados.

“Ojalá que este caos que están viviendo, en cuanto al saqueo de tiendas; se pueda contener”, dijo.

—Eduardo Ortega



ESPECIAL

**Mensaje.** Xóchitl Gálvez, aspirante presidencial.



**COLUMNA  
INVITADA****OPINIÓN****REYNALDO BARBARÍN**

# El rol estratégico de Movimiento Ciudadano en 2024

**Mucho se** ha especulado sobre el peso real de Movimiento Ciudadano en las elecciones presidenciales de 2024. Apenas había iniciado este gobierno y ya se hablaba sobre si el partido naranja iría en alianza con Morena, si se alinearía con el resto de la oposición o si optaría por presentarse como una tercera vía, con una candidatura solitaria.

**S**iempre se supo que el partido que dirige Dante Delgado jugaría un papel importante. Incluso la oposición llegó a esperar una ruptura en la 4T que permitiera a MC (que también ha enfrentado fuertes divisiones internas y un fuerte protagonismo de su dirigente nacional) presentar a un candidato fuerte, que haya dejado las filas de Morena y le restara votos.

Pero justo cuando ese escenario parecía materializarse, el presidente López Obrador se apropió de la discusión y sentenció en una mañana que, si Marcelo Ebrard se postulaba por MC, sólo le robaría votos a la oposición. Su argumento era que el partido naranja es de clases medias, así como la mayoría de los simpatizantes del Frente Amplio por México y el mismo Marcelo. Por esa razón, muchos le dieron la razón de inmediato, mientras que otros trataron de convencer a la gente de lo contrario, que en realidad robaría votos a Morena.

Pasó muy poco tiempo para que fuera evidente que el excanciller no era opción para los naranjas, quienes ahora parece

que jugarán con el Gobernador de Nuevo León, Samuel García, si este último logra brincar las barreras que el Congreso de su estado le ha levantado. Pero la duda que persiste es ¿a qué alianza le robará más votos? De acuerdo con una encuesta nacional publicada esta semana \*, todo indica que la más afectada será la que encabeza Morena.

Tampoco es necesario prender ninguna alarma en el equipo de Claudia Sheinbaum, pues el mismo estudio le da 50 por ciento de la intención de voto, mientras que Xóchitl Gálvez recibe 22 por ciento y Samuel García 7 por ciento. Sólo deberán tener presente que, de cada 10 votos que avance la candidatura de MC, 6 serán de quienes pensaban votar por la ex Jefa de Gobierno, mientras que sólo 3 serán arrebatados al Frente Amplio por México.

Otro dato que los estrategas de Sheinbaum deberán mantener a la vista, es el nivel de conocimiento de cada aspirante. Pues mientras su lideresa logra un 83 por ciento de reconocimiento, Samuel García está muy atrás, con sólo 49 por ciento. En otras palabras, la mitad de los mexicanos que van a votar el próximo año todavía no conocen al nuevoleonense, por lo que tie-

ne un amplio potencial para crecer. Además, quienes le saben al tema afirman que es más fácil crecer cuando estás a mitad del camino, que cuando tratas de alcanzar el 90 por ciento.

Ahora bien, no todo son buenas noticias para Samuel y Movimiento Ciudadano. La misma encuesta señala que una amplia mayoría de la población quiere que una mujer ocupe la Presidencia a partir del próximo año. Sólo un 13 por ciento de los encuestados prefirió a un Presidente varón, por no mencionar que 60 por ciento de los respondientes prefieren a un gobernante mayor de cuarenta años, mientras que el joven Gobernador este año cumplió los 35.



En los ocho meses que faltan para la elección, muchas cosas pueden y van a ocurrir. Nada está definido. Lo único que podemos dar por hecho desde ahora, es que las campañas electorales sí van a influir en el resultado final.

**Político**

(\*9 Encuesta nacional telefónica realizada por la consultora política Kersifos, disponible en [www.kersifos.com](http://www.kersifos.com)

**No todo** son buenas noticias para Samuel García y Movimiento Ciudadano. La encuesta señala que una amplia mayoría de la población quiere que una mujer ocupe la Presidencia a partir del próximo año.



TENDRÁN LA MEJOR CANDIDATURA, SEÑALA

# Para 2024 en MC, Samuel es opción interna y Ebrard externa, asegura Dante

EDUARDO ORTEGA  
eortega@elfinanciero.com.mx

De cara a la elección presidencial de 2024, el gobernador de Nuevo León, Samuel García, representa la opción interna para ser el candidato de Movimiento Ciudadano (MC) a la Presidencia de la República, y el excanciller Marcelo Ebrard representa la opción externa, declaró el dirigente nacional *naranja*, Dante Delgado.

El legislador, al dar su informe de actividades legislativas en la sede alterna del Senado en Xicoténcatl, afirmó que MC no sólo tiene el mejor proyecto para el país, sino además tendrá la mejor candidatura a la Presidencia.

“Yo creo que Samuel (García) es una opción interna y el licenciado Marcelo Ebrard sería una opción ciudadana externa”, declaró al final al ser cuestionado por los medios de comunicación.

En su discurso, el político veracruzano rechazó que MC divida a la oposición al postular a un **‘NO SON LO MISMO’**.

La alianza no es oposición, es la vieja política queriendo recuperar poder, privilegios y la impunidad que perdieron, dijo Delgado.

candidato a la Presidencia de la República, en lugar de sumarse al frente opositor conformado por el PAN, PRI y PRD.

“En el último año, Movimiento Ciudadano ha sido cuestionado por las decisiones que hemos tomado. De manera burda y agresiva nos han acusado perversamente de dividir a la oposición y de estar al servicio del Presidente. Eso es totalmente falso y el tiempo nos ha

**Rechaza que su partido divida a la oposición por ir solo y no con el FAM**

dado la razón. Es falso, porque la alianza no es oposición, es la vieja política queriendo recuperar el poder, los privilegios y la impunidad que perdieron”, acusó.

Por lo tanto, subrayó, Movimiento Ciudadano hizo lo correcto al no unirse a ninguna alianza y “al no violar la ley adelantando los procesos electorales, al no caer en la ilusión del fenómeno que no lo fue, al no ceder a la presión de poderes fácticos y bien pensantes que, en su desesperación por el presente, olvidaron que los problemas del país se gestaron en el pasado”.

Delgado Rannauro aseguró además que el todavía morenista Marcelo Ebrard “tiene abiertos los espacios para la participación política” y destacó su “trayectoria e historia de vida de prácticas de buen gobierno”.

De acuerdo con su equipo, Ebrard y su organización El Camino de México se encuentran a la espera de que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena resuelva el recurso de impugnación al proceso interno de ese partido, interpuesta en virtud de las numerosas irregularidades y prácticas no democráticas registradas, de acuerdo con la versión del excanciller.

Asimismo, se reiteró que Ebrard pidió a Morena saber si habrá una consecuencia a las faltas a los estatutos, a la ley y al acuerdo signado en junio pasado o si, por el contrario, habrán de preservarse como prácticas aceptadas en futuros procesos de selección de candidatas y candidatos, por lo que “la respuesta a esta interrogante determinará el

sentido de nuestro destino y acciones a seguir”.





CUARTOSCLUB

**Presentes.** Integrantes de MC, encabezados por Dante Delgado, ayer.



# ...Y SAMUEL GARCÍA PIDE LICENCIA PARA CANDIDATURA

**EL GOBERNADOR** Samuel García Sepúlveda presentó una solicitud de licencia al puesto por seis meses, y poder participar en las elecciones presidenciales del 2 de junio del 2024.

“Pongo de su conocimiento de la intención del suscrito de participar en el proceso electoral 2023-2024, y poder competir para el puesto de Presidente de los Estados Unidos Mexicanos. Ahora bien, para llevar a cabo lo anterior, la Constitución Federal, en su artículo 82, fracción VI requiere que no desempeñe el puesto de Gobernador y que me separe del cargo seis meses antes del día de la elección. En virtud de lo anterior, solicito se turne mi solicitud con carácter de urgente y se determine lo conducente a la separación solicitada mediante la figura de la licencia temporal por seis meses, los cuales se deberán de computar antes del día de la elección presidencial”, se lee en el documento.

En el mismo escrito el aún gobernador informó que el secretario general de Gobierno, Javier Navarro, quedaría a cargo del despacho, de acuerdo con la Constitución de Nuevo León.

En meses pasados, las fracciones del PAN y PRI en el Congreso Local anunciaron que le negarán al mandatario licencia, si la solicita, para buscar la Presidencia de la República por lo que, para separarse del cargo, lo obligarían a renunciar.

Redacción ContraRéplica



**Los diputados** deberán resolver esta solicitud. Cuartoscuro



# CLAUDIA SHEINBAUM

## Minimiza marcha en apoyo al PJ

RAFAEL ORTIZ

**E**l pasado domingo se realizó una marcha en apoyo al Poder Judicial de la Federación (PJF) por la eliminación de los fideicomisos con los que cuenta este organismo, **por lo que Claudia Sheinbaum, virtual candidata presidencial de la Cuarta Transformación, minimizó dicha marcha.**

"Ayer salieron a marchar los trabajadores del Poder Judicial. En realidad pocos fueron. Yo creo que hay que seguir insistiendo que no se pone en riesgo ninguna prestación laboral de los trabajadores del Poder Judicial de la Federación. Ninguna, ninguna.

"No es justo que un ministro gane 600 mil pesos al mes, que tenga, pues, con todo lo que implica, lo que se suma y todas las prestaciones que tienen, cuando los trabajadores del Poder Judicial, los de abajo, pues ganan 16 mil pesos. Tienen distintas prestaciones que se van por supuesto a conservar", insistió.

"Lo que no queremos son esos privilegios que tanto daño le han hecho al país y que generan tantas desigualdades. Por eso lo que ocurrió con los fideicomisos", justificó.

"No puede haber Suprema Corte de Justicia rica con pueblo pobre. Todos debemos vivir en la justa medianía. Eso es parte fundamental de lo que representa el cambio en nuestro país", parafraseó "principio juarista".

"Todos debemos contribuir a este cambio, no se trata de una pugna, sino de solidarizarse con quien menos tiene, para que pueda haber más becas para niños y niñas que estudian, para que pueda haber más hospitales, para que pueda haber un verdadero sistema de salud. Los recursos tienen que ser utilizados para fortalecer los derechos y el apoyo a los que menos tienen y no para privilegiados, para unos cuantos", dijo.

**En su visita a Ensenada y Los Ángeles, Claudia Sheinbaum se reunió con su familia**

La candidata presidencial de Morena, **Claudia Sheinbaum Pardo, asistió a Los Ángeles, California, y a Ensenada, Baja**

**California, para llevar a cabo una reunión con militantes y simpatizantes del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), donde aprovechó para visitar a sus hermanos, Julio, hermano mayor, quien la motivó a estudiar física, y Adriana.**

"Este fin de semana estuve muy feliz de haberme reunido con ustedes, y muy contenta también porque pude compartir unos momentos con mi familia. Aquí les comparto unas fotos con mi hermana y mis sobrinos en Los Ángeles, California, y con mi hermano en Ensenada, Baja California", compartió en sus redes sociales.





# El peronista Massa frena al ultra Milei en Argentina

El ministro saca seis puntos de ventaja a su rival, pero los votantes de la derecha tradicional serán decisivos en la segunda vuelta

F. RIVAS MOLINA

C. LAMBERTUCCI, Buenos Aires

El peronismo contuvo ayer el fenómeno ultraderechista de Javier Milei. En contra de lo que preveían las encuestas, el ministro de Economía, Sergio Massa, ganó el domingo la primera vuelta de las presidenciales en Argentina, con un 36,6% de los votos, y puso freno a Milei, que se quedó en el 30%. Ambos se verán las caras el 19 de noviembre. En el camino quedó Patricia Bullrich, de Juntos por el Cambio, la alianza que en 2015 hizo presidente a Mauricio Macri, con un 23,8%.

Massa había quedado tercero en las elecciones primarias de agosto, detrás de Milei y Bullrich. El peronismo se hizo fuerte donde debía, en la provincia de Buenos Aires, y recuperó casi tres millones de votos entre las primarias de agosto y la primera vuelta del domingo. Massa, consciente de que necesita atraer a votantes desencantados, prometió construir un Gobierno de unidad nacional "convocando a los mejores sin importar su fuerza política". Milei intentó disimular el golpe recibido y apeló a los votantes de Bullrich: "Dos tercios de los argentinos votaron por un cambio, una alternativa a este Gobierno de delincuentes que quieren hipotecar nuestro futuro", dijo. [PÁGINAS 2 A 4](#)

[EDITORIAL EN LA PÁGINA 12](#)





Sergio Massa se dirige a sus seguidores en Buenos Aires tras conocer el resultado electoral. / JUAN MABROMATA (AFP)

# Sergio Massa contiene la ola ultra

El peronista supera a Javier Milei y gana la primera vuelta de las elecciones en Argentina. Ambos deberán seducir a los votantes de Patricia Bullrich, que queda fuera de la pelea

FEDERICO RIVAS MOLINA

Buenos Aires

El peronismo está vivo. Contra todo pronóstico, Sergio Massa ganó el domingo la primera vuelta de las elecciones presidenciales en Argentina. Con el 36,6% de los votos, puso un freno al tsunami de la ultraderecha. Javier Milei, el fenómeno político que irrumpió en la política argentina dispuesto a romperlo todo con una motosierra, sumó el 30%. Ambos se verán las caras el 19 de noviembre en una segunda vuelta. Los resultados de esta primera vuelta ocultan una frustración y un milagro. La frustración la protagonizó Milei, que esperaba un triunfo que lo dejase a las puertas de la Casa Rosada. El milagro lo materializó Massa, que como

ministro de Economía hizo campaña ofreciendo datos aterradores: 140% de inflación, 40% de pobres y el Banco Central con reservas en rojo. Al final del día, el voto del miedo promovido por Massa venció al voto de la furia de Milei. En el camino quedó Patricia Bullrich, de Juntos por el Cambio, la alianza que en 2015 llevó a la Casa Rosada a Mauricio Macri. La exministra de Seguridad quedó en tercer lugar, con el 23,8% de los votos, y fuera de la carrera definitiva. La derrota tiene dimensiones épicas. La derecha tradicional no vio venir a Milei, perdió la bandera del cambio y se enfrenta ahora a un doloroso proceso de descomposición.

Massa había quedado tercero en las elecciones primarias obli-

gatorias celebradas en agosto, detrás de Milei y Bullrich. La explicación de la remontada hay que buscarla en la provincia de Buenos Aires, con especial atención en eso que en Argentina llaman el conurbano, los distritos que rodean la capital. Allí se concentra el 24% del censo nacional y fue allí donde el peronismo achicó, voto a voto, la diferencia con sus rivales. El conurbano es el más populoso del país y también el más pobre. El peronismo nació en esas barriadas proletarias hace 80 años y desde entonces ha arrasado en las urnas. Milei pareció cuestionar esta hegemonía, incluso prometiendo que acabaría con los planes sociales, la educación y la salud pública y echaría a la calle a decenas de miles de empleados del Estado.

EL PAÍS



El domingo, la ola cambió de signo y el peronismo recuperó el aire. El gobernador de la provincia, Axel Kicillof, cercano al kirchnerismo, obtuvo la reelección con el 44,9% en un distrito sin segunda vuelta y le dio a Massa los votos necesarios para meterse en la pelea por la presidencia. El peronismo se hizo fuerte donde debía y sumó casi tres millones de votos entre las primarias de agosto y la primera vuelta del domingo.

Ayer se inició la pelea de los candidatos por los votos de Juntos por el Cambio. Tanto Massa de pescar apoyos en ese espacio heterogéneo que es la alianza macrista. La mayor parte del votante de Bullrich es profundamente antiperonista y nunca votaría por Massa o cualquier otro dirigente de ese espacio. Parte de ese electorado irá a Milei; los que no quieren votarlo seguramente optarán por quedarse en su casa.

Milei tendió en la noche del domingo puentes hacia ese sector, con quien mantuvo agrias disputas durante la campaña. "Vengo a dar por terminado el proceso de ataques y hacer tabula rasa para terminar con el kirchnerismo. Más allá de nuestras diferencias, tenemos que entender que enfrente tenemos una organización criminal, el kirchnerismo es lo peor que le ha pasado a Argentina", dijo. Bullrich ya había anticipado que si el objetivo es terminar con el Gobierno peronista, está dispuesta para la batalla. "Nunca vamos a ser cómplices del populismo en la Argentina, ni de las mafias que destruyeron este país", disparó frente a sus seguidores.

Las posibilidades de Massa crecen, en tanto, entre los cambiemitas (aquellos que respaldaron la coalición Cambiemos, que llevó a Mauricio Macri a la presidencia), que en las primarias apostaron por el jefe de Gobierno de la ciudad de Buenos Aires, Horacio Rodríguez Larreta. Es ese un votante más cercano a la socialdemocracia que está dispuesto a sacrificar su antipero-

nismo si ve en Milei un peligro institucional. Massa tendrá también aliados entre los radicales que integran Juntos por el Cambio. "Quiero hablarles a esos miles de radicales que comparten con nosotros valores democráticos como la educación pública y la independencia de poderes. Voy a hacer el mayor de los esfuerzos en los próximos 30 días para ganarme su confianza", les dijo en la noche electoral.

No sería la primera vez que la Unión Cívica Radical, el partido centenario de los expresidentes Raúl Alfonsín (1983-1989) y Fernando de la Rúa (1999-2001), teja algún tipo de alianza con el peronismo. Buena parte de los 700.000 votos de la izquierda tradicional, que presentó a Myriam Bregman como candidata, también irán a parar al peronista. Queda una tarta de casi dos millones de votos obtenidos por el gobernador de Córdoba, Juan Schiaretti, un peronista conservador profundamente antikirchnerista. Es de esperar que la mayor parte de esos votantes se vayan con Milei. En un encuentro con periodistas extranjeros ayer por la mañana, Massa reconoció que su tarea no será fácil. "Los políticos no somos los dueños de los votos. El dueño del voto es el ciudadano. Cuando alguien pretende apropiarse de la voluntad del ciudadano, el ciudadano lo primero que hace es quitarle la confianza", dijo.

### Rebajar su discurso

Milei tendrá por delante el desafío de ablandar su imagen. Durante la campaña disparó sin compasión contra el peronismo, pero también contra lo que sin distinciones llamó "la casta política". Ahí metía en un mismo saco a políticos de todos los partidos, a los que acusaba de vivir del robo. Incluso su principal bandera de campaña, la dolarización de la economía para terminar con la inflación, ya no levanta el mismo entusiasmo entre los economistas que lo acompañan, muchos de ellos rescatados de los viejos equipos que en los noventa diseñaron la convertibilidad del peso con el dólar

impulsada por Carlos Menem (1989-1999). Milei ya no habla de aprobar la venta de órganos y niños, pero sí de legalizar la tenencia de armas.

Tampoco lo tendrá fácil Massa, al frente de una gestión económica que hace agua por todos los sitios. La inflación está disparada sin remedio y el peso no vale nada. Los argentinos que pueden hacerlo huyen hacia el dólar, el bien más escaso de la economía del país sudamericano. Massa recibió esta semana el auxilio de China, que puso a disposición 6.500 millones de dólares que el ministro-candidato podrá usar para mantener con vida su gestión, al menos hasta la segunda vuelta. Puede, con todo, darse por satisfecho: el resultado electoral que obtuvo el domingo suena a milagro.

## La segunda ronda entre ambos se celebrará el 19 de noviembre

### El oficialismo se hizo fuerte sobre todo en la provincia de Buenos Aires





Sergio Massa, el domingo en Buenos Aires tras conocer su victoria. / MARIANA NEDELCU (REUTERS)



# Corina Machado gana las primarias de la oposición en Venezuela

## La política conservadora, inhabilitada, busca enfrentarse a Maduro en las presidenciales

INÉS SANTA EULALIA, Bogotá  
A María Corina Machado muchos venezolanos le gritan por la calle: "Yo te habilito con mi voto". Y a eso se agarró durante la campaña a las primarias de la oposición esta política liberal que el domingo arrasó en las urnas con más del 90% de los apoyos. Los ciudadanos la eligieron para ser la candidata de la oposición que se enfrenta a Nicolás Maduro en las presidenciales de 2024.

"Aquí quien habilita es el pueblo", suele decir Machado. Pero si enfrente está el chavismo, quien habilita es Maduro y, por ahora, esta política tiene prohibido ejercer cargos públicos durante 15 años. No puede inscribirse como candidata para 2024, eso para lo que fue elegida.

Desde el año 2002, el chavismo ha inhabilitado para ejercer cargos públicos a más de 1.400 ciudadanos, según la ONG Acceso a la Justicia, entre ellos líderes opositores como Leopoldo López o Henrique Capriles. El Gobierno de Maduro, con un férreo control sobre todas las instituciones del país, busca con esta argucia legal neutralizar a sus opositores. La persecución política contra la ya candidata electa empezó en 2014. Machado encarnaba el ala más radical de la oposición y ese año fue destituida de la Asamblea Nacional acusada de "traición a la patria" por haber aceptado unirse a

una delegación panameña para hablar ante la Asamblea General de la OEA, en Washington. En 2015, la Contraloría General de la República —órgano auditor del Poder Ciudadano— la inhabilitó para ocupar cargos públicos por un año, cinco meses antes de las elecciones parlamentarias, a las que Machado pensaba concurrir.

Machado fue pasando más o menos desapercibida en los últimos años. Ahora, un discurso más moderado y el abrazo de nuevo a la senda electoral le devolvieron a la política el relumbrón perdido durante años.

La política logró conectar en estos meses de campaña con una sociedad desorientada políticamente, que ve en esta mujer la determinación que tantas veces falló en la oposición para vencer al chavismo. Machado promete derrocar al Gobierno de forma democrática, participando en unas elecciones justas y libres.

Fue en el fulgor de la campaña cuando la maquinaria judicial del chavismo se puso a trabajar.

A finales de junio, la Contraloría impuso una sanción que inhabilitaba a la política a ejercer cargos públicos durante 15 años. La decisión fue impulsada por el diputado José Brito, que forma parte de la llamada bancada de "alacranes" que agrupa a antiguos opositores a Nicolás Maduro ahora instrumentados por el

Gobierno. Brito fue quien pidió a la Contraloría que verificara "el estatus" de la posible candidata a las elecciones presidenciales de 2024, que resolvió inhabilitarla 15 años tras una "investigación patrimonial". El ente explicó que la sanción se debía a los fallos en una declaración jurada como exdiputada sobre la justificación de unos fondos durante el período auditado. Lo mismo por lo que había sido inhabilitada en 2015 a 12 meses, pero cuyo castigo se había decidido extender ahora a 15 años. Y así hasta hoy.

Los acuerdos firmados la semana pasada en Barbados entre el Gobierno y la oposición especifican que se promoverá la autorización "a todos los candidatos y partidos políticos", pero el Gobierno ya ha alejado la posibilidad de levantar la inhabilitación sobre Machado. La última palabra, en cualquier caso, la tiene el propio Maduro, que si bien necesita mantener la nueva etapa de entendimiento abierta con Washington para la extensión del alivio de las sanciones sobre el gas y el petróleo, también está claro que no tiene ninguna intención de ceder el poder.





**María Corina Machado, ayer en Caracas. /JESÚS VARGAS (DPA)**



## SACACORCHOS

- Con la solicitud de licencia de Samuel García como gobernador de Nuevo León, se abre un frente interesante al interior de Movimiento Ciudadano.
- Primero, porque esto indica que Marcelo Ebrard, en caso de que acepte participar en la interna naranja para elegir a su candidato presidencial, no la tendrá fácil y habrá resistencia interna en su contra.
- Segundo, porque también García Sepúlveda enfrenta el riesgo de que su sustituto, nombrado por el Congreso local, emprenda una persecución en su contra y lo investigue por las varias denuncias que hay en su contra.
- Así que Samuel García podría quedar sin la candidatura presidencial que tanto busca y su regreso al puesto del que ahora pide licencia podría no darse al tener que enfrentar algún proceso legal.
- Pero también podría ganar la elección interna y dejar fuera a Ebrard, a quien sólo le queda esta opción para aparecer en la boleta electoral de 2024.





## NECESARIO EQUILIBRIO POLÍTICO Y POSIBLE USURPACIÓN

Más allá de la estrategia en tribunales con la que, a simple vista, el **gobernador Samuel García** busca el hipotético nombramiento de **Javier Navarro**, como mandatario interino de Nuevo León, necesita un perfil para poder llegar a acuerdos con los diputados del PAN y del PRI.

La disputa estará en el sentido de quién tiene la razón y debe nombrar al sustituto, pues hay que recordar que si la sustitución es por 6 meses, es el Congreso el que lo decide; y aunque el jurídico del gobierno estatal afirma que sería competencia del gobernador, esto solo sería cuando se ausenta por **30 días**.

Por el desacuerdo que se tiene entre el **Poder Legislativo** y el **Poder Ejecutivo**, se necesita una persona intermedia que pueda transitar con ambas partes, sobre todo para tener un presupuesto aprobado en tiempo y forma.

Existen personajes que podrían traer el un equilibrio político en Nuevo León, algo más que necesario ante un proceso electoral presidencial y por la propia situación política en el estado.

Hoy comenzaron a surgir nombres que podrían generar una tregua política, entre ellos el tesorero **Carlos Garza** o **Javier Treviño**,

exsecretario de Gobierno en la época de **Natividad González Parás**.

### Posible usurpación

**Rosaura Guerra**, quien aún no tiene oficialmente el nombramiento de diputada por **Movimiento Ciudadano (MC)**, podría estar usurpando funciones, lo que podría traerle problemas legales, claro, si es denunciada, lo cual ya está siendo analizado entre la bancada del PAN y PRI.

Guerra se ostenta como diputada en su "oficina" afuera del Congreso local, así lo manifiesta en unas mantas como titular del distrito 6, y nos aseguran, que no puede confundir a la ciudadanía.

Sería muy grave que la bancada de MC esté apoyando a Rosaura, pero, pareciera que está siendo arropada.

Cabe recordar que Guerra llegó como suplente de la diputada del PRI, **Alhinna Vargas**, quien pidió licencia para ausentarse de las sesiones del Congreso estatal, y después brincó a MC.

Por cierto, Vargas aún aparece como diputada local en la página oficial del Congreso local, una prueba que se puede utilizar contra Rosaura Guerra. Veremos.





FOTO: CUARTOSCURO

**Para que el gobernador Samuel García** coloque a Javier Navarro, su secretario de Gobierno, como mandatario interino, deberá contar con un aliado para negociar.





**POR LUIS SOTO**  
@LUISSOTOAGENDA

## AGENDA CONFIDENCIAL

# LAS MENTIRAS DE CLAUDIA

La aspirante presidencial Claudia Sheinbaum viajó el fin de semana pasado a Los Ángeles, California, con un costal de mentiras que les contó a los mexicanos que radican en Estados Unidos.

Primera, les aseguró que en México se acabó la corrupción; segunda, que ya no existe la "dictadura perfecta" (a la que se refirió el escritor Mario Vargas Llosa en septiembre de 1990); tercera, que se está construyendo un sistema de salud único en el mundo, comparado sólo con el de Dinamarca; cuarta, que ella va a tratar de convencer al próximo presidente de Estados Unidos, para que la Reforma Migratoria se haga realidad, y quinta, que en México cada vez hay menos informales, entre otras tantas mentiras.

Para empezar, la corrupción sigue cabalgando en la 4T; incluso aquellos funcionarios que se han visto envueltos en varios casos se han empeñado en "perfeccionar" el método para cometer ilícitos, superando la "técnica" de los priistas

y panistas. El caso emblemático es el de Segalmex, perpetrado por varios personajes que "prestaron sus servicios" al PRI de Carlos Sa-

linas y a su "hermano incómodo". Hoy la que parece solapar a los corruptos es la Auditoría Superior de la Federación.

Por lo que se refiere a la "dictadura perfecta" del PRI, fue Ernesto Zedillo y no la 4T, quien le dio cristiana sepultura en el año 2000, cuando cumplió su objetivo -planteado desde el principio de su administración- de echar al PRI de Los Pinos, no apoyando al candidato del tricolor, Francisco Labastida Ochoa, conocido como "el perfecto fracasado". "México es la dictadura perfecta. La dictadura perfecta no es el comunismo. No es la URSS. No es Fidel Castro.

La dictadura perfecta es México (...) Tiene las características de la dictadura: la permanencia, no de un hombre, pero sí de un partido", dijo textualmente Vargas Llosa hace 33 años.

Lo preocupante es que hoy la 4T quiere echarle un segundo piso y hasta un tercero, para crear una "mini dictadura", apuntan los observadores.



Lo de la construcción de un sistema de salud único en el mundo, es una vacilada. Lo que hemos visto en los últimos cinco años, es que se dedicaron a destruir todo lo que había a su paso en materia de salud pública, lo bueno y lo malo. Sobre la menor cantidad de trabajadores informales después de que se eliminó el "outsourcing", es otra mentira de la señora "Claus", pues según cifras oficiales del INEGI en México existen más de 32 millones de personas en esa condición, que representan el 55% de la población ocupada.

En cuanto a la Reforma Migratoria que supuestamente le va a presentar al próximo mandatario norteamericano para que los mexicanos y mexicanas en Estados Unidos también tengan todos los derechos; acceso a la salud y a la educación, y otras cosas bellas que ofrecen nuestros vecinos a los migrantes, habría que recordarle a la señora Sheinbaum que cuando México ha abordado este espinoso asunto, todos los presidente norteamericano nos han dado "atole con el dedo" y cuando las cosas se ponen rudas, tunden a garrotazos a los migrantes. Más aún, el gobierno de la 4T pasará a las páginas de la historia por haber aceptado ser "el patio delantero" de Estados Unidos, cuando Donald Trump llegó al poder. Claudia Sheinbaum debería estar preocupada porque Trump gane las elecciones y regrese a la Casa Blanca porque nos va a decir: Tengan su reforma migratoria. ¡Ay Claudia, ay Claudia!

***El caso emblemático es el de Segalmex, perpetrado por varios personajes que "prestaron sus servicios" al PRI de Carlos Salinas y a su "hermano incómodo". Hoy la que parece solapar a los corruptos es la Auditoría Superior de la Federación.***





Foto: X @Claudiashein



OBTIENE EL CANDIDATO MÁS DE 9 MILLONES DE VOTOS

# El peronismo se recupera en Argentina con Sergio Massa

Unión por la Patria se impone en 13 provincias // Milei no supera la cifra que alcanzó en las primarias // Nuevo mapa electoral tras la primera ronda

**STELLA CALLONI**  
CORRESPONSAL  
BUENOS AIRES

El triunfo de Sergio Massa, candidato a la presidencia por el oficialista Unión por la Patria (UP), sorprendió el domingo, a sólo dos meses de las elecciones primarias del 13 de agosto, al alcanzar 37 por ciento, es decir, más de 9 millones de votos en todo el país, a lo que se añade el rotundo triunfo que permitió la reelección del gobernador de la provincia de Buenos Aires, el también peronista Axel Kicillof, con más de 46 por ciento y una diferencia de 20 puntos con sus rivales más cercanos.

Se trata de la provincia más grande del país, la más importante electoralmente, y se registra un avance en todo el territorio nacional, obteniendo en algunas provincias más de 50 por ciento de votos, incluso donde ganaron gobernadores de Juntos por el Cambio, la mayoría de ellos pertenecientes al centenario partido de la Unión Cívica Radical (UCR), aliado con la derecha Propuesta Republicana (Pro) creada por el ex presidente Mauricio Macri (2015-2019).

El oficialismo recuperó provincias y distritos en todo el país, y en especial en la provincia de Buenos Aires, imponiendo un nuevo mapa

esperanzador pero con dificultades extremas, como se advierte en estas horas. El peronismo entiende que es muy difícil el camino a recorrer, pero ha recuperado más de 3 millones de votos, con lo cual va a una segunda vuelta con el candidato de La Libertad Avanza (LLA), que encabeza Javier Milei, quien no logró superar la cifra de 29.90 por ciento lograda en las primarias, cuando en realidad encabezó el virtual empate donde superaba en un punto a

la derecha Coalición Juntos por el Cambio (JC), cuya candidata a la presidencia era Patricia Bullrich, y con dos puntos al oficialista Unión por la Patria.

La aparición en escena de Milei en las primarias fue suficiente para que la prensa local y extranjera, que depende abiertamente del poder hegemónico mundial, convirtiera a un personaje payasesco como la "figura" política más importante del país, que había "arrasado" en las internas. En realidad es lo que hay detrás de Milei lo que preocupa.

Dentro de cuatro semanas el oficialismo disputará la segunda vuelta con LLA, que ni siquiera logró conformar un partido político, lo que significa que lo que propone Milei —quien se reconoce como un "libertario anarquista" cuando no es ni lo uno ni lo otro—, para un probable gabinete, es un entramado de personas, personalidades e incluso de quienes pagaron altas sumas de dinero para aparecer en las listas "libertarias" y ocupar un cargo, sin pasar ni siquiera por alguna experiencia política.

Esta es la realidad, también ligada a extremos nunca vistos en el país, ya que la historia de Milei como economista y a la vez un creyente que recurre a videntes que lo comunican con su perro *Conan*, que está muerto y al que pide consejos ante las nuevas exigencias políticas como él mismo confiesa públicamente. Incluso hizo clonar a *Conan* y ahora es dueño de cuatro hijos de su "consejero" político, a los que llama sus hijos "de cuatro patas".

Esto no es algo oculto. Lo ha dicho con la convicción de que esta historia es razonable para él, y su hermana Karina, vidente y consejera del candidato. Ella es quien lo acompaña en cada momento, y toma las decisiones y sería la *primera dama*, de llegar a la presidencia su hermano.

Es difícil para un periodista escri-

bir esta historia, por supuesto que supera todo lo que se considera realismo mágico de nuestra región, pero es bueno recordar que en el equipo de campaña de Milei figuran "quienes lanzaron al mercado" al capitán Jair Bolsonaro en Brasil, lo que fue conocido en todo el mundo.

De hecho, el domingo, junto a Milei, estaba el diputado Eduardo Bolsonaro, hijo del ex presidente de Brasil, con otros personajes de la ultraderecha regional. También recibe los aportes y consejos de las iglesias pentecostales, que fueron claves para difamar mediante el manejo de las redes al actual presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, encarcelado sin causa alguna, para impedir que, como era evidente, triunfara en las elecciones.

El polémico y grotesco Bolsonaro viajó a Israel para bautizarse como evangélico en el río Jordán, a partir de lo cual añadió a su nombre Jair el de Mesías Bolsonaro, siempre destacando su estrecha relación con el gobierno de Israel. Como se conoce mundialmente, su amigo Milei ha atacado furiosamente al papa Francisco amenazando con romper las relaciones con el Vaticano y mudar la embajada argentina a Jerusalén, entre otros objetivos que espera alcanzar si llega al gobierno.



Sus anuncios son más que atemorizantes, entre ellos rescatar los tiempos de la pasada dictadura militar en Argentina (1973-1983). Hay que destacar que su candidata a vicepresidenta, Victoria Villarruel, no sólo es familiar de militares represores, sino defensora activa de las acciones y crímenes de lesa humanidad cometidos en esos años.

Milei, quien disputará la presidencia con Sergio Massa en segunda vuelta, en las últimas horas atacó con la exaltación que lo caracteriza a la UCR, que fue clave en la coalición Cambiemos, ahora Juntos por el Cambio.

Luego de ofrecer cargos a los militantes de Pro, incluyendo a Macri, Milei se refirió con insultos al ex presidente Raúl Alfonsín, la figura más importantes de la UCR. Más aún, en estos momentos el radicalismo comenzó a desprenderse de Juntos por el Cambio, ya que es evidente cómo Macri los utilizó mediante la *cooptación* de una dirigencia que se considera traicionó los principios de ese partido centenario.

En las últimas elecciones en las provincias ganadas por Juntos por el Cambio fueron en realidad elegidos en todos los casos candidato radicales. A esto se agrega que la UCR esperaba que el candidato a la presidencia de Juntos por el Cambio este año fuera un dirigente del radicalismo. La negativa de Macri fue la gota que rebasó el vaso, que quedaría vacío, ya que el Pro sin los radicales no existe como partido político y menos aún en estos momentos.

Entre otros elementos a tener en cuenta es que Unión por la Patria no puede dejar pasar una situación de grave violación a las reglas democráticas de un país como Argentina, ya que Milei ha admitido ante la prensa al responder a una pregunta periodística sobre el financiamiento de su partido, que la ayuda provenía de Estados Unidos e Israel. Esto significa injerencia externa que viola todas las normas, lo que se suma a los anuncios apocalípticos del "libertario", anulando los derechos de los pueblos y los derechos humanos.

Lo cierto es que el próximo 19 de noviembre Milei se enfrentará a un Massa fortalecido que además se impuso en 13 provincias y arrasó en la de Buenos Aires, en el populoso conurbano, donde sólo perdió en dos distritos. Además, recuperó votos en Santa Fe y Córdoba, revirtiendo los resultados de las primarias en importantes provincias como Entre Ríos, Corrientes, Tucumán, Río Negro, La Pampa, La Rioja, Santa Cruz y Tierra del Fuego. Son variadas las situaciones creadas en estas pocas horas que han transcurrido desde el triunfo de Unión por la Patria, así como los peligrosos obstáculos que debe superar el gobierno actual, frente a la situación mundial y a la guerra económica que sufren Argentina y los países de toda la región, hoy como nunca en la mira de Estados Unidos y sus aliados.

“

*El ultraderechista de La Libertad Avanza insulta al ex presidente Raúl Alfonsín al arremeter contra la Unión Cívica Radical*





▲ Un trabajador del ministerio argentino de Economía sostiene un cartel de Sergio Massa, titular de la cartera y candidato a la presidencia por el oficialista Unión por la Patria, ayer en Buenos Aires. Foto Afp



**El plazo ya se venció**

El ex canciller aguarda fecha para la cita "de conciliación"

GASPAR VELA - PAG. 7

## Ebrard, en espera del desenlace en Morena

GASPAR VELA  
CIUDAD DE MÉXICO

El ex canciller Marcelo Ebrard espera que esta semana sea notificado sobre la fecha de la reunión de conciliación con las comisiones de Encuestas y Elecciones, así como el Consejo Nacional de Morena, al respecto de la impugnación que presentó contra el proceso interno del partido para la elección del candidato presidencial de la 4T.

Esto mientras el coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, señaló que Ebrard puede ser una opción externa para la candidatura presidencial de ese partido.

De acuerdo con miembros del equipo del ex secretario de Relaciones Exteriores consultados por MILENIO, la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena todavía no ha convocado a dicha reunión, la cual tiene el objetivo de lograr un acuerdo conciliatorio entre ambas partes.

Señalaron también que el plazo para dicha notificación venció el pasado viernes 20 de octubre, luego de cumplirse los 15 días hábiles a partir de que la comisión admitió la queja de Ebrard, aunque precisaron que es común que tarde unos días más.

Luego de las declaraciones de Dante Delgado, el equipo de comunicación del ex secretario precisó que Ebrard y su asociación civil El Camino de México están a la espera de que se resuelva dicho recurso de impugnación.

"Se ha pedido a Morena saber si habrá una consecuencia a las faltas a los estatutos,

a la ley y al acuerdo signado en junio pasado o si, por el contrario, habrán de preservarse como prácticas aceptadas en futuros procesos de selección de candidatas y candidatos.

"La respuesta a esta interrogante determinará el sentido de nuestro destino y acciones a seguir", explicó.

En caso de que Ebrard y Morena no lleguen a un acuerdo conciliatorio, se tendrá que llevar a cabo una audiencia de alegatos y pruebas —una especie de juicio oral—, en la cual la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia del partido deberá emitir una resolución. ■



## EN PRIVADO

JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com  
@lopezdoriga  
lopezdoriga.com

## Palenque: ni migración, ni vecindad, ni bienestar

*En memoria del inolvidable Gabriel Alarcón. Gracias por todo, querido amigo.*

**E**l domingo, el presidente López Obrador y representantes de 11 países de la región, entre ellos los dictadores de Cuba, Miguel Díaz-Canel, y de Venezuela, Nicolás Maduro, le dieron vuelo a la retórica en una cumbre convocada por él en Palenque, bajo el lema *Encuentro por Una Vecindad Fraternal y con Bienestar*, claro.

En la única sesión, concluyeron que el problema migratorio es culpa de Estados Unidos, cuyo gobierno no fue invitado, pero López Obrador le llevará el caso en noviembre a Joe Biden, había dicho.

Tras ese punto de acuerdo, que era la propuesta inicial, la canciller Alicia Bárcena leyó la *declaración conjunta*, una relación de buenos deseos, lugares comunes y ni una conclusión práctica o realista en la crisis migratoria, la peor que registra México y fuera de control, crisis que ha convertido a nuestro país en expulsor, receptor y destino de cientos de miles de personas arrojadas de sus países por la miseria, la inseguridad y la falta de un destino digno y alcanzable.

La reunión también sirvió, como celebró Maduro, para un encuentro privado con López Obrador. Díaz-Canel no quiso hablar con los reporteros, para evitar temas como el petróleo y las vacunas, y el presidente de México les ofreció sus programas sociales Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro para resolver el problema.

Y ayer en la mañana, López Obrador reveló que también invitó al sátrapa nicaragüense Daniel Ortega, que no asistió ni mandó representante pero que lo tiene, dijo, presente.

Así transcurrió la cumbre del domingo que, como en todas en cualquier región del mundo, no llegó a acuerdo alguno a la altura de la gravedad del problema que los convocó: la migración.

### RETALES

**1. IGUALITO.** Samuel García solicitó al Congreso de Nuevo León licencia para irse de candidato presidencial de MC. El punto es que carece de la mayoría para que lo autoricen y el presidente del legislativo local, Mauro Guerra Villarreal, del PAN, recordó que, ni juntos, los 15 diputados de MC, Morena y Verde tienen los votos para dársela. Y que si se la otorgan por más de un mes, será esa misma mayoría opositora la que designe al nuevo gobernador. Las dos tortas;

**2. AUSENCIA.** El general Guillermo Galván, titular de Sedena con Felipe Calderón, no asistió a la ceremonia en Perote del día 11, donde el Presidente condecoró a los ex secretarios Enrique Cervantes Aguirre y Salvador Cienfuegos, en el marco de los 200 años del Colegio Militar, ausente por un permiso para salir del país en esas fechas; y

**3. CHATARRIZACIÓN.** Así llama el querido Carlos Marín a lo que han hecho los operadores de la 4T a la CNDH de Rosario Piedra. Ayer renunciaron en bloque y por unanimidad los integrantes de su consejo consultivo, ignorados desde el día uno. La CNDH al servicio del poder. ■

**Nos vemos mañana, pero en privado**



**JAQUE MATE**  
**SERGIO SARMIENTO**  
www.sergiosarmiento.com



*No sé si Alejandro Encinas dimitió por cansancio o si le pidieron la renuncia, pero su salida está marcada por el fracaso.*

# Enturbiar la verdad

*"La Comisión de la Verdad se integró claramente con el fin de alejar la verdad... Qué mal que haya intentado distorsionar la verdad... aunque sin éxito, porque las pruebas son las pruebas".*

**Luis de la Barreda Solórzano**

No sé si Alejandro Encinas dimitió por cansancio, como Jesús Murillo Karam cuando declaró "Ya me cansé", o si le pidieron la renuncia. El hecho es que el 19 de octubre dejó la Subsecretaría de Derechos Humanos y la presidencia de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa. Su salida está marcada por el fracaso, el cual se ratifica por los informes que dejó y el "adendum" que añadió en vísperas de la renuncia. No pudo o no quiso aceptar la verdad del caso.

El problema es que la verdad histórica o jurídica es testaruda. Si bien Encinas y el exfiscal especial, Omar Gómez Trejo, hicieron todo lo posible por descalificar las investigaciones de Murillo Karam, a quien encarcelaron, y de Tomás Zerón, sobre quien pesa una orden de aprehensión, sus propias investigaciones apuntan a las mismas conclusiones. Los normalistas de Ayotzinapa fueron secuestrados por policías municipales, entregados al grupo criminal Guerreros Unidos, ejecutados y quemados en el basurero municipal de Cocula. Sí, es la verdad histórica.

La adenda del 17 de octubre no revela nada nuevo. Señala que la Secretaría de la Defensa hacía seguimientos con anterioridad a diferentes objetivos de los grupos delictivos, que había "órganos de búsqueda de información (OBI)" que realizaban labores de espionaje, que un estudiante desaparecido actuaba como OBI, que "todas las autoridades estaban enteradas de lo que estaba sucediendo los días 26 y 27 de septiembre de 2014" y que "se confirma que el ejército tuvo conocimiento de lo que estaba sucediendo". Todo esto se sabía con anterioridad.

Omar Gómez Trejo, quien compartió con Encinas la responsabilidad del caso, fue nombrado fiscal especial en 2019. Sus prejuicios no eran un mis-

terio. Había sido secretario técnico del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), que no se interesaba en dilucidar lo sucedido en la noche de Iguala, sino en culpar al Estado mexicano y al Ejército.

Si se hubieran presentado pruebas de que el presidente Enrique Peña Nieto ordenó una operación para secuestrar y asesinar a los normalistas de Ayotzinapa, con la complicidad de policías federales y estatales, el Ejército y la PGR, todos habríamos aplaudido la investigación. Las pruebas, sin embargo, han ratificado una y otra vez la verdad histórica.

Lo único que lograron Gómez Trejo y Encinas fue liberar a los secuestradores y asesinos confesos de los normalistas y otras personas con el argumento de que habían sido torturados. La CNDH, en su recomendación de noviembre de 2018, cuando todavía era independiente, solo encontró indicios de tortura en nueve casos. Como Gómez Trejo mantenía que las confesiones habían sido arrancadas por "tortura generalizada", nunca presentó ante los tribunales documentación de los protocolos de Estambul que habrían demostrado que muchos acusados no habían sido torturados. Tampoco presentó pruebas supervenientes, que las había, que habrían demostrado la responsabilidad de los detenidos con hechos independientes de las confesiones. Se negó también a aceptar la recomendación de la CNDH para enviar 114 restos humanos hallados en el basurero de Cocula a Innsbruck para ser analizados genéticamente. Sabía que, si se demostraba que eran de los normalistas, se confirmaría la verdad histórica.

Si algo lograron Encinas y Gómez Trejo fue liberar a los responsables del crimen de Iguala. Enfocaron todos sus esfuerzos, en una perversa lógica, a encarcelar a los investigadores que habían detenido a los responsables. Lejos de buscar una nueva verdad, o de ratificar la que ya existía, la enturbiaron toda.

## • DIVIDIR

Samuel García, gobernador de Nuevo León, anunció ayer que renunciará para buscar la candidatura presidencial de Movimiento Ciudadano. ¿Puede ganar? No. El plan es dividir el voto de la oposición y favorecer a la 4T.



LA FERIA

**Salvador Camarena**

Opine usted:  
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



# La condena del Poder Judicial

**E**l tono de la campaña electoral del continuismo está servido. El gobierno y su candidata machacarán una letanía donde el Poder Judicial, en abstracto, es el culpable de la impunidad, léase de la falta de cárcel para los criminales, pero también el órgano que libra de castigo los abusos de potentados y corruptos.

Es una forma tan sagaz como tramposa de no rendir cuentas. Seis años fueron muy pocos, dirán el gobierno y su partido, para desmontar complicidades tejidas durante cinco sexenios. Montados en eso, para obrar *fast track*, pedirán mayorías constitucionales a fin de capturar al PJ.

¿Que la economía no va tan bien? Es que los jueces otorgan amparos a los extranjeros que frenan la política energética nacionalista. ¿Que los criminales dominan regiones enteras? Los agarramos y son liberados por magistrados. ¿Que falta dinero para obras? La Corte tiene mucho

y se niega a regresarlo.

Las capas bajas y medias saben que al hablar de justicia mientras más pobre, más expuesto a ser esquilado por policías y fiscales; y que el juez preside una instancia a la que cuando un acusado pobre llega, ya está condenado por la falta de adecuada defensa o por la suma de abusos del sistema.

En sentido opuesto, la víctima pobre de un delito a lo más que aspira es a que, en un rebote de azares, el perpetrador del mismo sea procesado; y ese paso, ya de suyo un hito, no garantiza que el presunto criminal sea condenado conforme a las leyes y haya justicia.

Esas dos caras de la impunidad son el caldo de cultivo para un resentimiento social que ha sido premiado en este gobierno con el aumento de delitos que ameritan prisión forzosa. Así, hay parte de la población que reconoce a esta

administración porque antes de *viriguar*, encarcela a más.

Sobre esa realidad —que es una así haya jueces y magistrados de mayor o menor profesionalismo, en el ámbito local o federal— caen los denuestos del Presidente contra la Suprema Corte y toda la llamada familia judicial. La insidia presidencial abona el fértil terreno del descontento por la impunidad.

AMLO tiene ya al chivo expiatorio de su renqueante gobierno: un Poder Judicial que sirve a los que pueden pagarse abogados ha sido el instrumento de los poderes fácticos para intentar frenar sus programas y obras, para bloquear las posibilidades de dar un golpe de timón al neoliberalismo.

Y la campaña de Claudia Shein-



baum repetirá idéntica partitura: ¿por qué sigue habiendo corrupción?, por las y los ministros; ¿por qué te piden derecho de piso en tus cosechas o en tu tendajón?, porque los jueces están coludidos; ¿y el desabasto de medicinas?, ve, la Corte tiene un sauna de oro.

Que uno de los partidos que ayuda al oficialismo en su cruzada por socavar al Poder Judicial sea el Verde, esa generación de personajillos a cual más de cuestionable uno que el otro, sería un giro dramático para tirarse de risa si lo que está implícito —la captura de un poder— no fuera cosa muy seria.

El reto para la oposición es crear una contranarrativa que, simultáneamente, implique pedagogía, autocrítica y sentido de alerta. Autocrítica porque esa pedagogía no puede ser desde el tutelaje ni subestimando las reales deudas del Judicial con los más pobres.

A favor de la oposición están las demostraciones de que prácticamente cuanto ha tocado el gobierno se descompone. Sin embargo, no hay que subestimar la potencia del discurso oficial que ofrecerá una justicia justa y no la ley que para tantos sólo ha representado letra muerta, mas hiriente.



## Sheinbaum afirma que prestaciones de trabajadores del PJ están aseguradas

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual candidata presidencial de Morena, minimizó la marcha que realizaron en 20 ciudades del país trabajadores del Poder Judicial de la Federación (PJF) en contra de la intención de eliminar 13 de los 14 fideicomisos que administra ese organismo.

La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México reiteró que no se arriesgan las prestaciones laborales de los empleados.

En una transmisión en vivo en sus redes sociales dijo que “ayer salieron a marchar los trabajadores del Poder Judicial. En realidad, pocos fueron. Yo creo que hay que seguir insistiendo que no se pone en riesgo ninguna prestación laboral de los trabajadores del Poder Judicial de la Federación. Ninguna, ninguna”. Aseguró que con la iniciativa enviada por el gobierno federal a los diputados y senadores “lo que sí se está afectando era un guardadito que tenían ahí en la Suprema Corte, principalmente para los privilegios de la parte más de arriba del Poder Judicial de la Federación”.

Luego, insistió en que “no es justo que un ministro gane 600 mil pesos al mes, que tenga, pues, con todo lo que implica, lo que se suma y todas las prestaciones que tienen, cuando los trabajadores del Poder Judicial, los de abajo, pues ganan 16 mil pesos. Tienen distintas prestaciones que se van por supuesto a conservar”.

La coordinadora nacional de la defensa de la transformación justificó: “lo que no queremos son esos privilegios que tanto daño le han hecho al país y que generan tantas desigualdades. Por eso lo que ocurrió con los fideicomisos”.

También parafraseó el “principio juarista” que repite López Obrador: “No puede haber Suprema Corte de Justicia rica con pueblo pobre. Todos debemos vivir en la justa medianía. Eso es parte fundamental de lo que representa el cambio en nuestro país” •

OMAR MARTÍNEZ - CUARTOSCURO



Claudia Sheinbaum, en Ensenada.

La historia del migrante que puede ser Gobernador de Puebla



Nombra AMLO a nueva titular de la CNB... llega del INEA

# Dejan a morenista labor de búsqueda

Encabeza Comisión Reyes Sahagún, perfil sin experiencia en desapariciones

CLAUDIA GUERRERO  
Y ANTONIO BARANDA

Pese a no contar con experiencia en desapariciones, el Presidente Andrés Manuel López Obrador designó ayer a Teresa Guadalupe Reyes Sahagún como la nueva titular de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB).

El nombramiento se registró a dos meses de la renuncia de la comisionada Karla Quintana, en medio de una cuestionada instrucción presidencial para depurar el censo de desaparecidos en el País, que hoy casi alcanza los 120 mil casos.

El anuncio fue realizado por la Secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde, quien aseguró que el nombramiento fue consultado con organizaciones y colectivos de la sociedad civil.

“Tras un proceso de consultas públicas a colectivos de víctimas, personas expertas y organizaciones de la sociedad civil, el Presidente dio visto bueno a la propuesta del nombramiento de Teresa Guadalupe Reyes Sahagún como nueva persona titular de la CNB.

“Una mujer sensible y trabajadora, comprometida con la defensa de los derechos humanos. Estamos convenci-

dos que ayudará a fortalecer las tareas de búsqueda que estamos realizando en todo el País”, postuló en redes.

Fuentes del Gobierno federal informaron que, en los hechos, Reyes Sahagún fue designada desde inicios de octubre e incluso ya se presentaba a laborar en las oficinas de la Comisión y participaba en reuniones de trabajo en la Secretaría de Gobernación relacionadas con el tema de búsqueda de personas y la actualización del censo.

Ayer, antes del anuncio oficial, la funcionaria acudió a Palacio Nacional, a un encuentro privado entre el Presidente y 18 de los 22 Gobernadores emanados de Morena, justamente para abordar el tema del censo de desaparecidos.

Reyes Sahagún fue elegida entre una lista de aspirantes a la CNB en la que destacaban académicos y activistas relacionados con colectivos de desaparecidos.

La convocatoria para el cargo establecía que, entre

los requisitos, los aspirantes debían tener dos años de experiencia en materia de desapariciones.

Antes de su nueva encomienda, la nueva titular de la CNB se desempeñaba como directora del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) desde marzo de 2021.

Pero, entre 2018 y 2021, encabezó la unidad de coordinación de delegaciones de la Secretaría de Bienestar bajo el mando del ahora Senador Gabriel García, quien, en esa época, despachaba en Palacio Nacional.

Actualmente, los Servidores de la Nación, dependientes de la Secretaría de Bienestar, participan activamente en territorio para la actualización y cotejo del registro de desaparecidos.

Previamente, de 2016 y 2018, Reyes Sahagún fue integrante de la Comisión de



Elecciones de Morena. Además, fue diputada federal plurinominal, por el PT, entre 2009 y 2012. De 2007 a 2009 laboró en la Comisión de Derechos Humanos del entonces Distrito Federal.

También trabajó como directora de recursos humanos de la Secretaría de Finanzas del DF, cuando López Obrador fue Jefe de Gobierno.

#### CONCLAVE POR CENSO

López Obrador recibió ayer a Gobernadores emanados de las filas de Morena, para dialogar sobre la actualización del censo de desaparecidos.

Se trató de la primera reunión sobre el tema, tras la renuncia del subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, y la primera a la que asistió Reyes Sahagún, la nueva titular de la CNB.

Hasta Palacio Nacional arribaron, en camionetas último modelo y algunas blindas, los Gobernadores de Campeche, Colima, Chiapas, Baja California, Hidalgo, Guerrero, México, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Zacatecas y la Ciudad de México, así como el del PVEM, de San Luis Potosí.

No acudieron al encuentro los mandatarios morenistas de Baja California Sur, Michoacán y Sonora.

—¿Sobre qué hablaron?, se preguntó a la Gobernadora de Baja California, Marina del Pilar.

“De programas de bienestar, seguridad y también desaparecidos”, respondió.

#### RENUNCIA POLÉMICA

Karla Quintana renunció a su cargo el 23 de agosto pasado, luego de que el Presidente López Obrador anunciara una depuración del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (RNPNDNO) y que incluye el levantamiento de un censo

a cargo de los Servidores de la Nación.

Organizaciones civiles y colectivos de víctimas alertaron que el nuevo censo deja abierta la posibilidad de manipulación de los datos sobre el número de desaparecidos en México de cara al proceso electoral del 2024.

En su carta de renuncia, Quintana aseguró que durante su gestión se montaron los cimientos de un sistema y una política pública en materia de búsqueda de personas y de identificación humana de la mano de familias y autoridades federales y locales.



## TRAYECTORIAS

Estos son los perfiles de la anterior titular de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), Karla Quintana, y de quien llega en su lugar, Teresa Guadalupe Reyes Sahagún.

### KARLA QUINTANA



#### Estudios

- Licenciada en Derecho y en Lengua y Literatura Hispánica por la UNAM.
- Maestra en Derecho por la Universidad de Harvard.
- Doctora en Derecho por la UNAM.

#### Experiencia

- Directora General de la Asesoría Jurídica Federal de la CEAV.
- Secretaria de Estudio y Cuenta en la Corte.
- Trabajó en la Comisión interamericana de Derechos Humanos.
- Asistente de investigación en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.

### TERESA GPE. REYES SAHAGÚN



#### Estudios

- Licenciada en Estudios Latinoamericanos por la UNAM.
- Maestra en Defensa y Promoción de Derechos Humanos por la UACM.
- Doctorado (en proceso) en Conocimiento y Cultura de AL por la IPECALI.

#### Experiencia

- Directora del INEA.
- Coordinadora de delegaciones de Bienestar.
- Integrante de la Comisión de Elecciones de Morena.
- Diputada federal.
- Subcoordinadora en la Comisión de Derechos Humanos del DF.



## Gobierno de Cuernavaca retira propaganda de los morenistas

Los contendientes a coordinar los comités de Defensa de la 4T en Cuernavaca, Morelos, tapizaron mobiliario urbano con su propaganda, por lo que el alcalde de la capital ordenó su retiro.

A 15 días de la definición, las calles de la ciudad están repletas de carteles y mantas, lo que contamina la imagen urbana y viola la ley que los prohíbe, detalló Carlos de la Rosa, secretario del ayuntamiento.

Además, detalló que las personas que sean sorprendidas incurriendo en el incumplimiento de estas normas, serán puestas a disposición de las autoridades correspondientes, ser sujetas a sanciones y su publicidad será retirada. Además, pidió al Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), revise el actuar a los aspirantes en especial cuando gran parte de esta propaganda pertenece a los integrantes del partido político que se encuentra en la contienda interna.

“De acuerdo con el artículo 79, es atribución de la Dirección General de Desarrollo Urbano autorizar la instalación de estructuras para anuncios internos y externos en predios y en vía pública.

“En los términos que señalen los reglamentos respectivos y la legislación ambiental, tanto general como del Centro Histórico o polígonos especiales, expidiendo la licencia respectiva, y ordenar su retiro cuando no cumplan con la normatividad aplicable, respetando otras disposiciones en derechos de vía estatal o federal”, expresó el funcionario. / **QUADRATIN**



**OPERATIVO.** Autoridades afirman que afectan el mobiliario urbano y quitaron los carteles y mantas.

QUADRATIN



# Ven fraude en primarias opositoras

EFE y AFP

CARACAS, La liberal María Corina Machado, inhabilitada para ejercer cargos públicos, amplió su ventaja en las primarias opositoras del domingo, mientras el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, denunció "fraude" en las cifras.

Machado reunía un millón 473 mil 105 millones de votos de los un millón 591 mil 504 contados con 64.88 por ciento de las actas, de acuerdo con la comisión de las primarias organizadas para escoger a un rival de Maduro en las presidenciales previstas para 2024.

Maduro acusó a la oposición de "vender un mega fraude al mundo".

En su programa Con Maduro+, el mandatario aseguró que esos comicios representan "una jugada para tratar de aprovechar (...) el proceso electoral venezolano venidero en 2024 para ver si pueden levantar algo, si pueden tratar de perturbar la vida nacional, si pueden volver a poner al país en la violencia".

El también candidato a las primarias por Acción Democrática, Carlos Prosperí, mantuvo su ataque y afirmó que en los comicios hubo "irregularidades".

REUTERS



**María Corina Machado** arrasaba en en las elecciones de la oposición



# Una derrotada Patricia Bullrich rechaza apoyar al peronismo

## El fracaso de JxC llena de incertidumbre el futuro de la alianza

GEORGINA ZEREGA, Buenos Aires

El surgimiento de la ultraderecha en Argentina ha puesto en jaque a la derecha tradicional. La derrota de Patricia Bullrich en la primera vuelta de las elecciones presidenciales representa un punto de inflexión para la alianza Juntos por el Cambio (JxC), compuesta principalmente por el PRO, la formación creada por Mauricio Macri, y la histórica Unión Cívica Radical. Los resultados del domingo mandan al peronista Sergio Massa (36,6%) y al ultra Javier Milei (30%) a la segunda vuelta, y dejan a Bullrich fuera de la contienda. El mal desempeño de la exministra de Seguridad, que sacó un 23,8% de los votos, rodea de incógnitas el futuro de la coalición, que hasta ahora había sido la primera fuerza de la oposición. Defensora de la democracia liberal y simpatizante de ideas extremas, Bullrich se había posicionado como la favorita hace apenas seis meses. La pasividad, sin embargo, le jugó en contra. Y una vez perdida la elección, no ha tenido matices. La candidata se volcó decisivamente en contra de Massa, a quien no quiso felicitar por ser parte del "peor Gobierno" que ha tenido el país, dijo en referencia al mandato de Alberto Fernández.

Adónde van a ir a parar los votos de Bullrich en la segunda vuelta del 19 de noviembre es la gran pregunta que han planteado los resultados de la primera vuelta. Ella trazó el domingo una línea para sus seguidores y rechazó con contundencia apoyar al peronismo. "Nunca vamos a ser cómplices del populismo en Argentina, ni de las mafias que destruyeron este país", dijo.

El líder de La Libertad Avanza fue la sorpresa en las primarias del 13 de agosto. Desde entonces, se apropió de la idea del cambio, la propuesta que Bullrich y su partido venden desde hace una década. La irrupción del candidato de ultraderecha logró arrebatarse el voto antiperonista y capitalizar el enojo contra el Gobierno. Muchos argentinos agobiados por la crisis económica eligieron a Milei como respuesta a su malestar. El León, como le llaman al ultra, consiguió meter a todos los políticos en la misma bolsa, la de "la casta política", y se quedó con el segundo lugar gracias al voto protesta. Perder ese sector ha sido determinante para la derrota de la derecha tradicional.

La derrota de Juntos por el Cambio pone en riesgo la cohesión del PRO, el partido fundado por el expresidente Macri, con sus aliados. Principalmente con los radicales. La derechización de la coalición con un perfil como Bullrich, defensora de la mano dura y de la expansión de las Fuerzas Armadas, incomoda a la Unión Cívica Radical (UCR). Ricardo Alfonsín, hijo del expresidente radical Raúl Alfonsín, llamó a votar por Massa después de las primarias.



ARISTA



## EL ESPEJO DEL SUR

POR ANTONIO MICHEL

**E**l domingo se llevaron a cabo las elecciones presidenciales en Argentina. Las encuestas previas posicionaron a Javier Milei, el candidato de ultraderecha, como el líder, lo cual hacía sentido en la tendencia pendular que ha tenido Argentina recientemente.

No obstante, el candidato del actual partido en el poder, Sergio Massa, surgió como ganador de la primera vuelta, lo que representaría la misma línea del gobierno que no ha podido resolver la profunda crisis económica. México puede aprender del espejo que se presenta en el sur.

El pueblo argentino llegó a las urnas bajo el yugo de una economía en picada y una pobreza flagrante. En tan sólo un par de años, el número de argentinos bajo la línea de pobreza aumentó a 18 millones de personas, en un país con 48.5 millones de habitantes. La inflación ha ascendido a más del 140%, aunada a una moneda subvaluada. Lo anterior explicaba el ascenso de Milei.

A pesar de no haber cumplido con los requisitos para declararlo ganador en la primera vuelta, cabe destacar la remontada de Massa. En un país donde una parte significativa de la población ha padecido estragos económicos, el electorado se inclina por el actual Ministro de Economía. Esto se explica en parte por: 1) el peronismo como fuerza política; 2) los programas sociales; y 3) el empuje de las redes sociales y el temor a un líder radical.

El peronismo ha ganado 10 de las últimas 13 elecciones, demostrando su gran resiliencia y capacidad de adaptarse su discurso a lo que desea escuchar el pueblo argentino. En segundo lugar, más de la mitad de la población argentina recibe algún tipo de asistencia social, sumado a los subsidios al transporte público y otros servicios. Finalmente, las redes sociales y el miedo difundido de un candidato radical que ha prometido

privatizar sectores importantes y eliminar subsidios, inundaron de miedo a los votantes. En encuestas de salida, más de la mitad afirmaron haber votado por Massa como respuesta al temor de tener un líder extremista como Milei o Patricia Bullrich. La dependencia de los beneficios sociales y el discurso populista parecen ser más importantes que los hechos.

El paralelismo con México es interesante. Las elecciones presidenciales de 2024 serán un reflejo interesante de estas tendencias y factores presentes en otros países de América Latina, como Argentina. A pesar de entregar un país más pobre, endeudado y violento, con peores indicadores en la lucha contra la corrupción, acceso a servicios de salud y educación, el gran favorito es el partido en el poder. El temor a perder los beneficios, sumado al discurso propagado en redes sociales plagado de desinformación y de promesas inmediatas, asustando con un regreso al pasado, abonaron a los resultados de las encuestas.

El problema de repetir patrones no es replicar consecuencias, sino multiplicarlas y profundizarlas. La democracia y la alternancia fueron alguna vez un privilegio en ambos países que evolucionaron de una dictadura en Argentina, que terminó hace 40 años, y una dictadura tácita en México, que terminó hace 23 años. Un mal uso del poder es error de quien lo posee, conservarlo es error de quien se lo concedió.



# VE GÁLVEZ VENGANZA EN CASO FIDEICOMISOS

#CRITICAEXTINCIÓN

MISAE  
L ZAVALA



PAIS@  
ELHERALDODE  
MEXICO.COM

**L**a coordinadora del Frente Amplio por México (FAM), Xóchitl Gálvez, afirmó que el Ejecutivo federal busca confrontar al pueblo con el Poder Ju-

dicial por la desaparición de los fideicomisos.

En entrevista a medios, la virtual candidata presidencial del FAM aseguró que la desaparición de los 13 fideicomisos se trata de una venganza contra el Poder Judicial y no por los 15 mil millones de pesos de recursos.

Aseguró que los tres poderes tienen prestaciones acordes a su investidura, pues si las tienen en el Ejecutivo también las debe tener el Legislativo y los ministros.

"Los tres son titulares de un poder. Tienen asignado un presupuesto del que dispone para lo que considera necesario para hacer sus funciones", expresó. 🗣️

13

FIDEICOMISOS  
ESTÁN EN VILO  
EN EL SENADO.

## TRABAJO

- La senadora acudió a sus labores en la Cámara Alta.



FOTO: ESPECIAL



# LOS FANTASMAS QUE PERSIGUEN A LIMÓN

**GUARDERÍA ABC Y LOS 43 DE AYOTZINAPA**

**En su búsqueda por la jefatura del GCDMX, Lía le apuesta a la frágil memoria de los capitalinos**

**JOSÉ LUIS GARCÍA CABRERA**  
GRUPO CANTÓN

Cuando el abogado Miguel Limón Rojas, fue nombrado secretario de Educación Pública, su hija Lía Limón García tenía 21 años. Entonces el presidente era Ernesto Zedillo, “el relevo”, como lo llamaban, porque había quedado como candidato presidencial del PRI tras del asesinato de Luis Donaldo Colosio. La primera dama, Nilda Patricia Velasco, aparecía muy seria cuando le acompañaba. De ella se decían cosas terribles, como que vivía en permanente temor de que su marido también fuera asesinado, por lo que consumía medicamentos para calmar su continuo nerviosismo. En esa época, a la joven Lía le llamó la atención que su padre, pese a pertenecer al gabinete presidencial (antes había sido secretario de la Reforma Agraria), no había tenido ningún cargo de elección popular. Algo que ella se propuso lograr.

Que se sepa, a Lía le tenía sin cuidado que su padre no hubiese sido diputado, senador, gobernador o al menos síndico o regidor. Bastaba que era parte del Gobierno para que a la familia no le faltara nada. En las conversaciones y sobremesas, cuando se hablaba de su trabajo, Lía se pasaba horas adivinando “cómo sería su existencia”, si su padre no estuviera en la política. En realidad, el país le importaba solamente en la medida de sus intereses, de sus influencias y nada más.

Lía Limón García nació en la capital mexicana el 14 de abril de 1973 en la Álvaro Obregón, alcaldía de la que fue responsable desde el 1 de octubre de 2021; se

recibió como abogada en la Universidad Iberoamericana, precisamente cuando su padre fue nombrado titular de la SEP; luego hizo una maestría en Derecho y Relaciones Internacionales por la Fletcher School Of Law and Diplomacy, en Massachusetts, Estados Unidos. Hoy, tres décadas después, luego de una polémica y vertiginosa carrera política, gracias al apoyo de Margarita Zavala, esposa del ex presidente Felipe Calderón, es una de las funcionarias de oposición que cree llegar a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en 2024.

–Quiero ser jefa de Gobierno y voy a luchar para ello–dijo la alcaldesa de extracción panista (luego sería priísta declarada), al finalizar la reunión plenaria del PRD en la que reafirmó su intención de ser la abanderada del bloque opositor. –Como me la pongan la bailo–dijo.

## GUARDERÍA ABC

¿Cuándo empezó esta mujer a interesarse y participar en la política? Quizá a partir de 2003, cuando se casó con Luis Carlos Ugalde, presidente del IFE. A su enlace, como invitados de honor asistieron Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala, políticos y periodistas. ¿Qué sucedió? Quién sabe, el hecho es que el matrimonio duró sólo dos años. En 2005, se afilió al PAN, y al siguiente año trabajó para la campaña presidencial de Calderón, como asesora de asuntos internacionales.

En 2007, Lía ya era cercana a la primera dama, quien influyó para que se le nombrara directora general de Políticas Sociales

en Sedesol, donde diseñó y puso en marcha el Programa de Estancias Infantiles; en dos años abrió 8 mil 300 estancias infantiles para atender a 230 mil niños, con un subsidio de 700 pesos por infante; en 2008, recibieron una asignación de mil 441 millones de pesos, lo que afectó a 23 programas destinados a mujeres en salud, educación, desarrollo social, justicia y prevención de la violencia. Y sobrevino la tragedia de la Guardería ABC de Hermosillo, Sonora, que causó la muerte de 49 niños y a otros 80 más les ocasionó lesiones de por vida.

Aunque ella buscó deslindarse de la tragedia que (hasta el día de hoy la persigue), las madres de los niños muertos y lesionados no la olvidan. La odiaban, por “mentirosa”, y porque, decían, era responsable de las omisiones que provocaron el incendio y la desgracia que enlutó su hogar.

También las indignó profundamente que, para protegerla de toda acción judicial, en 2009 fue postulada candidata a diputada local para la ALDF y obtuvo el escaño para el periodo 2009-2012. También les lastimó la actitud que asumió, ya en el gobierno del priísta Peña Nieto (2012-2018), frente a la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa; y el origen de



su patrimonio conformado por múltiples bienes inmuebles ubicados en las zonas de mayor plusvalía de la Ciudad de México: Polanco, Santa Fe, San Ángel y en Valle de Bravo, estado de México, cuya obtención según declaró fueron “donaciones”. Dos de ellos se localizan en la alcaldía Miguel Hidalgo, uno en Álvaro Obregón y uno más en Cuajimalpa. Ninguno de estos inmuebles obra en su declaración patrimonial, supuestamente “por seguridad”.

**CON PEÑA NIETO**

De 2012 a 2015, durante la administración de Peña Nieto, Lía Limón se desempeñó como subsecretaria de Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación. Entre sus responsabilidades, estaba atender las recomendaciones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, para tratar y esclarecer la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, Guerrero. El escándalo sobrevino cuando se supo que echó mano de la gruesa chequera y comenzó a repartir dinero entre los familiares de los “desaparecidos”, con la pretensión de resarcirlos y así presentar ante instancias internacionales “avances” en el caso Ayotzinapa, que, al final de cuentas, dejó una mala imagen del sexenio de Peña Nieto, y aún sigue abierto.

En 2015 renunció al PAN, para ser candidata a diputada federal plurinominal por el PVEM y fue electa para la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión, desde el 1 de septiembre de 2015 al 31 de agosto de 2018. En 2018 regresó al PAN y apoyó la candidatura presidencial de Ricardo Anaya Cortés, promoviendo el voto por la coalición Por México al Frente. En 2021 fue elegida como alcaldesa de Álvaro Obregón, postulada por la Alianza “Va por México” conformada por el PAN, PRI y PRD.

Ahora esta misma mujer cree que seguramente habrá quienes en 2024 voten por ella, con la apuesta de que los capitalinos son gente desmemoriada.

**DOS AÑOS**



En dos años, Lía abrió 8 mil 300 estancias infantiles, como directora general de Políticas Sociales en Sedesol

**OLVIDO**



Las madres de los niños muertos y lesionados en la Guardería ABC de Hermosillo, no la olvidan





• Lía todavía carga la pesada cruz de los niños fallecidos en la Guardería ABC



## ACCIONES

# Proponen fiscalía para indagar la Guerra Sucia

La Asamblea de Colectivos da su voto de confianza a López Obrador para que resuelva la deuda histórica que les negaron durante 50 años

POR ANDRÉS BECERRIL

andres.berril@gtmm.com.mx

Familiares y sobrevivientes de la Guerra Sucia confiaron que en los próximos once meses el presidente Andrés Manuel López Obrador resuelva la deuda histórica negada durante 5 décadas: búsqueda, localización, justicia, esclarecimiento histórico, indemnización a las víctimas y la no repetición de los hechos.

En el contexto de la presentación del segundo informe de la Comisión para el acceso a la verdad, el esclarecimiento histórico y el impulso a la justicia de las violaciones graves a los Derechos Humanos cometidas de 1965 a 1990, la Asamblea de Colectivos de Familiares y Sobrevivientes de la Guerra Sucia, formada por 19 organizaciones, enviaron una carta al presidente López Obrador.

En la carta, de la que **Excélsior** tiene copia, familiares y sobrevivientes de la Guerra Sucia le solicitan a López Obrador “su irrestricto compromiso como Presidente de la República y como Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas, para que se cumpla con los compromisos y objetivos señalados en el Decreto -del 6 de octubre de 2021-, y así contribuir al combate contra la impu-

nidad endémica que hemos padecido como nación”.

Diego Lucero, hijo del fundador del Núcleo Guerrillero Urbano de Chihuahua, Diego Lucero, ejecutado extrajudicialmente el 16 de enero de 1972 dentro de una instalación policiaca, comentó que para la redacción de la carta enviada al presidente López Obrador los representantes de las organizaciones trabajaron mucho para llegar al acuerdo de darla un voto de confianza al Ejecutivo federal.

Lucero, integrante de la organización Nacidos en la Tempestad, resaltó la importancia que el actual gobierno federal le ha dado a búsqueda de la verdad en el caso de la Guerra Sucia y lo que podría generarse en los años por venir, específicamente en el próximo sexenio, a partir de la experiencia acumulada con la Comisión de la Verdad, que terminará sus trabajos el 30 de septiembre de 2024, según el decreto presidencial.

“La consulta documental y los peritajes son necesarios y urgentes para reconstruir patrones, espacios y temporalidades de la contrainsurgencia, así como los nombres y grados de los funcionarios que perpetraron estos delitos de lesa humanidad. La consulta de archivos y el trabajo de

campo en las instalaciones militares no deben restringirse ni condicionarse”, señala la carta fechada el 18 de octubre, dos días antes de la renuncia de Alejandro Encinas como subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación y en todo caso su enlace con Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, de quien Encinas forma parte de su equipo.

Romeo Cartagena, hijo de Mario Álvaro Cartagena, militante de la Liga Comunista 23 de Septiembre, que fue torturado, encarcelado y desaparecido –murió en julio de 2021–, reveló que entre los puntos que se pusieron en la mesa cuando se redactó la carta fue reactivar una fiscalía que investigue los hechos de la Guerra Sucia, como la que funcionó en tiempos de la presidencia de Vicente Fox, a cargo de Ignacio Carrillo Prieto.

Cartagena, integrante del Comité 68 Pro Libertades Democráticas, una de las organizaciones que firman la carta enviada al Presidente, mencionó que durante los trabajos para la redacción de esa carta se puso sobre la mesa el tema de buscar la posibilidad de que el próximo gobierno federal auspicie la creación de una fiscalía especial que investigue la Guerra Sucia.

Desde el arranque de la



Comisión de la Verdad en 2021, el Comité 68 en voz de Cartagena urgió para que se realizara una reforma judicial: “A lo que aspiramos nosotros es que haya una reforma judicial inmediata, que este proceso –la Comisión de la Verdad–, abra el debate nacional para una reforma judicial y podamos reformar el poder más importante que tiene cualquier pueblo y cualquier nación: el Poder Judicial. No podemos tener esta cantidad de circuitos, y estos tribunales –en total 710 órganos jurisdiccionales a nivel federal–, y el resultado de la producción de casos sea tendiendo a cero en temas de justicia”, mencionó Cartagena.

En la carta enviada al Presidente, la Asamblea de Colectivos de Familiares y Sobrevivientes de la Guerra Sucia, señalaron que la identificación que han hecho de las instituciones responsables de las violaciones graves de derechos humanos en contra de ellos y sus familiares, como la Dirección Federal de Seguridad, la División de Investigación para la Prevención de la Delincuencia, la Brigada Especial, la Policía Judicial Federal, entre otras corporaciones de la época, no es reciente, data desde antes de la década de 1970.

“Hoy es su deber colaborar en el esclarecimiento de lo sucedido en esas instalaciones y en la responsabilidad de los elementos retirados, en activo o fallecidos”, se lee en la carta.

Como familiares y sobrevivientes de la violencia política del Estado en la que participaron las instituciones mencionadas, señala la carta en la que también le solicitan una reunión al Presidente, “hemos puesto nuestra confianza en usted para que la gran deuda histórica sea resuelta en los tiempos y condiciones previstos en el mandato”.





Foto: Cuartoscuro

- ♦ Familiares de desaparecidos durante la Guerra Sucia exigen justicia al gobierno mexicano.



P. 10

**Destape.** Julieta del Río: “quien gane la próxima elección necesitará del INAI”

## Julieta del Río Venegas

# “Gane quien gane la Presidencia en 2024, necesitará al INAI”

La comisionada se destapa para dirigir el organismo; se compromete a impulsar un plan de austeridad y admite la posibilidad de reducir de siete a cinco el número de integrantes

### Entrevista

RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

“El que respira, suspira”. Así levanta la mano la comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) Julieta del Río para ser la próxima presidenta de ese organismo, el cual, dice, requiere de una “reingeniería” que le permita construir puentes para garantizar el pleno funcionamiento del instituto.

Acepta que dentro del organismo existen áreas de oportunidad para adelgazar el gasto en rubros específicos mediante la homologación de funciones y el uso de nuevas tecnologías para abaratar los costos de representación en congresos o reuniones.

Respecto al nombramiento de los tres comisionados faltantes, la zacatecana señaló que se encuentran a la expectativa porque en reiteradas ocasiones los senadores han amagado con cerrar los nombramientos, pero dejó abierta la posibilidad de que para 2025 el pleno del INAI se reduzca de siete a cinco comisionados.

El instituto seleccionará a su próxima presidenta o presidente

el 10 de diciembre.

#### ¿Cómo será la sucesión dentro del INAI?

Será una sucesión legítima, la Suprema Corte de Justicia de la Nación falló que podemos hacerla con solo cuatro comisionados porque conformamos un pleno con las atribuciones de ley.

#### ¿Tiene intención de ser comisionada presidenta?

Te mentiría si dijera que vamos a esperar los tiempos. El que respira, suspira, y creo que es tan válido que yo aspire a ser presidenta del INAI como también es válido que mis compañeros Adrián o Josefina levanten la mano. Te mentiría si te digo que no.

#### ¿Cuál es el principal reto que enfrenta el INAI?

El reto es que se requiere una reingeniería, la adversidad actual no nos da para más. Tenemos que pensar en que en este momento no son las mejores condiciones por el lado que vamos. Tenemos que buscar un puente de comunicación para explicar la importancia de los derechos de transparencia y protección de datos.

#### ¿En qué se basaría esa reingeniería que plan?

Hay áreas que se hicieron expreso para cumplir lo que mandata

la ley de 2015, pero pasaron ocho años, ya no puedes verificar los sujetos obligados por grupos como si fueran niños.

#### ¿Qué aspectos pueden cambiar en el instituto?

Pueden ser las consultorías externas. No podemos tener una consultoría con una dirección de 50 personas. También las reuniones internacionales se pueden tomar vía remota y tener esas representaciones en nuestro país.

“Se requiere de un análisis, pero creo que se puede ir hacia un adelgazamiento en ese sentido de estructura, de simplificación y de homologación de funciones”.

#### ¿Un instituto más austero?

Tampoco se trata de ir más allá de la raya del plan institucional porque sería dañino. Hay que defender al INAI, lo vamos a seguir defendiendo, pero con este puente de comunicación porque requerimos gobernabilidad. Un INAI mutilado, como estábamos en agosto, no le sirve a nadie.

#### ¿Confía en el nombramiento de los tres comisionados el próximo año?

Esa parte de los tres comisionados está muy politizada, lamentablemente estamos en un proceso electoral, y todos sabemos

cómo es esto. He escuchado comentarios como: ‘vamos a ceder si dos son de nuestro partido’. Ni que fueran regidurías o senadurías, se requieren perfiles profesionales con capacidad.

#### Es probable que en 2024 el Senado siga sin designar comisionados.

El año que entra va a estar muy turbulento, los partidos políticos son sujetos obligados y la ciudadanía va a estar preguntando por el dinero y las prerrogativas. Si hay negativas a transparentar por parte de ellos se va a conver-



tir en un *boom* y estamos preparados para ello.

**¿Entonces cómo ve 2025 para el INAI?**

La tormenta habrá pasado con esta campaña de desinformación. Llegue quien llegue a la Presidencia, nos va a necesitar. Quizá veo al INAI con menos comisionados porque se vale, tengo entendido que se ha manejado que seamos cinco en lugar de siete. Veo un organismo tranquilo y estable.

**¿Va por una estrategia para evitar el conflicto?**

Ante la adversidad, también podemos replantear el futuro del INAI. No podemos aferrarnos a una lucha sin pies ni cabeza y hagámoslo por el derecho a la transparencia y a la protección de datos personales.

**¿Cómo toma los ataques provenientes de Palacio Nacional?**

La mayoría son (ataques) mediáticos, es decir, se trata de una campaña de desinformación y he insistido en que no es una cuestión personal, sino institucional. El presidente López Obrador lanza algunas teorías en las que los comisionados actuales no participamos y eso se me hace injusto. ■



“Llegue quien llegue al poder en 2024, nos va a necesitar”, asegura. HAZEL XALA



**Fortalecerán comités de defensa**

# El líder social Juan Olivas toma protesta a nueva estructura de Morena en Naucalpan

Naucalpan, Méx.- “Desde hoy vamos a fortalecer los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación (4T) en este municipio y robustecer así la organización de Morena, para los procesos venideros y demostrar que nuestro movimiento es la única opción con la que se cuenta y con esta nueva estructura evitar los fracasos por simulación en las elecciones del 2021 y 2023, donde perdimos principalmente por falta de estructura y engaño de los encargados del proceso en ese momento”.

Afirmó lo anterior el consejero político mexiquense Juan Olivas Islas, al tomar protesta de Ley a la estructura ciudadana que estará encargada de convocar a las y los naucalpenses a la transformación del municipio.

“Es de vital importancia darle continuidad a la 4T, pues gracias a esto es que nuestro país se ha convertido en una nación con más justicia, empatía y solidaridad”, dijo.

Ante casi dos mil ciudadanos, Juan Olivas se comprometió a seguir trabajando y apoyando a las familias más vulnerables de esta localidad, toda vez que “no se han atendido sus necesidades más apremiantes y estamos en un caos en materia de seguridad y servicios públicos entre otros”, abundó.

El también empresario y fuerte aspirante a la presidencia municipal de esta localidad dejó en claro que en Naucalpan se está formado el nuevo ejército de ciudadanos que seguirá apoyando y trabajando por la Cuarta Transformación.

Por otra parte, Juan Olivas reiteró que desde hoy se promoverá a Morena a la 4T y a la doctora Claudia Sheinbaum, rumbo a la presidencia de la República y dijo: “En verdad es lamentable que algunos compañeros recurran al acarreo, engaño y simulación con los programas sociales para promocionarse. Aquí no necesitamos recurrir a ese tipo de prácticas pues estamos trabajando un proyecto sólido y con recursos propios. ¡Que siga la transformación!”, concluyó.



El consejero político mexiquense Juan Olivas Islas tomó protesta a la estructura ciudadana que estará encargada de convocar a las y los naucalpenses a la transformación del municipio.



**MC NO VIOLÓ LA LEY ADELANTANDO EL PROCESO**

## García es la opción interna; la externa, Ebrard: Delgado

Samuel García, quien ayer pidió licencia para ir por la Presidencia, representa la opción interna, y el excanciller Marcelo Ebrard, la externa, dijo Dante Delgado. El dirigente nacional de MC dijo que, de cara al 2024, ellos tendrán la mejor candidatura. Rechazó que MC divida a la oposición al postular a un candidato, en lugar de sumarse al Frente. —E. Ortega / PÁG. 31

TENDRÁN LA MEJOR CANDIDATURA, SEÑALA

# Para 2024 en MC, Samuel es opción interna y Ebrard externa, asegura Dante

**Rechaza que su partido divida a la oposición por ir solo y no con el FAM**

EDUARDO ORTEGA  
eortega@elfinanciero.com.mx

De cara a la elección presidencial de 2024, el gobernador de Nuevo León, Samuel García, representa la opción interna para ser el candidato de Movimiento Ciudadano (MC) a la Presidencia de la República, y el excanciller Marcelo Ebrard representa la opción externa, declaró el dirigente nacional *naranja*, Dante Delgado.

El legislador, al dar su informe de actividades legislativas en la sede alterna del Senado en Xicoténcatl, afirmó que MC no sólo tiene el mejor proyecto para el país, sino además tendrá la mejor candidatura a la Presidencia.

“Yo creo que Samuel (García) es una opción interna y el licenciado Marcelo Ebrard sería una opción ciudadana externa”, declaró al final al ser cuestionado por los medios de comunicación.

En su discurso, el político veracruzano rechazó que MC divida a la oposición al postular a un

candidato a la Presidencia de la República, en lugar de sumarse al frente opositor conformado por el PAN, PRI y PRD.

“En el último año, Movimiento Ciudadano ha sido cuestionado por las decisiones que hemos tomado. De manera burda y agresiva nos han acusado perversamente de dividir a la oposición y de estar al servicio del Presidente. Eso es totalmente falso y el tiempo nos ha dado la razón. Es falso, porque la alianza no es oposición, es la vieja política queriendo recuperar el poder, los privilegios y la impunidad que perdieron”, acusó.

Por lo tanto, subrayó, Movimiento Ciudadano hizo lo correcto al no unirse a ninguna alianza y “al no violar la ley adelantando los procesos electorales, al no caer en la ilusión del fenómeno que no lo fue, al no ceder a la presión de poderes fácticos y bien pensantes que, en su desesperación por el presente, olvidaron que los problemas del país se gestaron en el pasado”.

Delgado Rannauro aseguró además que el todavía morenista Marcelo Ebrard “tiene abiertos los espacios para la participación política” y destacó su “trayectoria e historia de vida de prácticas de buen gobierno”.

De acuerdo con su equipo, Ebrard y su organización El Camino de México se encuentran a



la espera de que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena resuelva el recurso de impugnación al proceso interno de ese partido, interpuesta en virtud de las numerosas irregularidades y prácticas no democráticas registradas, de acuerdo con la versión del excanciller.

Asimismo, se reiteró que Ebrard pidió a Morena saber si habrá una consecuencia a las faltas a los estatutos, a la ley y al acuerdo firmado en junio pasado o si, por el contrario, habrán de preservarse como prácticas aceptadas en futuros procesos de selección de candidatas y candidatos, por lo que “la respuesta a esta interrogante determinará el sentido de nuestro destino y acciones a seguir”.

**‘NO SON LO MISMO’.**

La alianza no es oposición, es la vieja política queriendo recuperar poder, privilegios y la impunidad que perdieron, dijo Delgado.



Presentes. Integrantes de MC, encabezados por Dante Delgado, ayer.

CLARIFICACION



# XÓCHITL GÁLVEZ: "EL FENÓMENO" QUE NO DESPEGÓ P. 4



**34** son los puntos con los que Claudia Sheinbaum, de Morena, supera a la senadora panista Xóchitl Gálvez.

## "LA ENCUESTA DE ENCUESTAS" REPORTA NUEVA CAÍDA DE XÓCHITL GÁLVEZ

*La virtual candidata del FAM cayó 3 puntos en las preferencias electorales*

### REDACCIÓN

**Xóchitl Gálvez** Ruiz, senadora del Partido Acción Nacional (PAN) y virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, cayó en las preferencias electorales para la elección presidencial de 2024. Esto aunque recientemente negó que las encuestas tengan la razón en las mediciones que están notificando que la "Cuarta Transformación" repetiría en el gobierno de la República.

De acuerdo con Polls Mx, Xóchitl Gálvez llegó al 20 de octubre con el 29% de las preferencias electorales para la Presidencia de la República como virtual candidata del PAN, Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Partido de la Revolución Democrática (PRD). Esto implica tres puntos porcentuales menos que el 20 de septiembre, cuando había logrado mantenerse en 32% por segundo mes consecutivo.

Por el contrario, la virtual candidata de Morena, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Claudia Sheinbaum Pardo reporta un crecimiento de cinco puntos. De acuerdo con el medio, el 20 de agosto la "encuesta de encuestas" la posicionaba con 58% de las preferencias electorales y subió hasta 62% para septiembre; sin embargo, el 20 de octubre alcanzó un nuevo máximo con 63% de los posibles votos.

Finalmente, se comparte que el partido Movimiento Ciudadano (MC) también estaría estancado en un 7 por ciento, dos puntos menos que lo registrado en la evaluación del 20 de agosto pasado. ■



De acuerdo con Polls Mx, Gálvez bajó al 29% de las preferencias. **Cuartoscuro**



# Teresa Reyes llega a comisión de búsqueda

La exdirectora del INEA fue designada por su perfil, señala Secretaría de Gobernación

## Gobernadores revisan censo

Por la mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió en privado con gobernadores y el jefe de Gobierno de la Ciudad de México para realizar una revisión del nuevo censo de desaparecidos, el fenómeno migratorio, la seguridad pública y el avance de los programas sociales del bienestar.

El encuentro fue convocado por el Titular del Ejecutivo a cinco días de que Alejandro Encinas renunciara como subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación para sumarse a la campaña de Claudia Sheinbaum, virtual candidata de Morena a la Presidencia.

En la reunión estuvo presente el nuevo subsecretario de Derechos Humanos, Félix Arturo Medina Padilla, así como la nueva titular de la Comisión Nacional de Búsqueda, Teresa Reyes Sahagún.

Reyes Sahagún se desempeñaba como directora del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) y sustituirá a Karla Quintana, quien renunció a la comisión de búsqueda en agosto pasado por diferencias en la integración del censo de personas desaparecidas. ●

## EDUARDO DINA Y ALBERTO MORALES

Después de permanecer dos meses sin titular, este lunes el gobierno de México designó a Teresa Guadalupe Reyes Sahagún como la nueva titular de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB).

De acuerdo con la Secretaría de Gobernación (Segob) después de un proceso de consultas públicas a colectivos de víctimas, personas expertas y organizaciones de la sociedad civil, el presidente Andrés Manuel López Obrador “dio visto bueno” a la propuesta de Reyes Sahagún para encabezar la CNB.

Apenas el 5 de octubre pasado, la Segob publicó la convocatoria para elegir a la persona que sustituiría a Karla Quintana, quien presentó su renuncia a la Comisión Nacional de Búsqueda en agosto pasado, “en virtud de los contextos actuales”.

Recientemente, el presidente López Obrador arremetió contra Karla Quintana por su desempeño al frente de la comisión.

En su conferencia del 12 de octubre en Palacio Nacional se refirió a la excomisionada como “la encargada de desaparecidos” y expuso: “Llega a este cargo, también del mismo grupo de derechos humanos de la OEA, o algo por el estilo, es que dominaron durante mucho tiempo y simulaban durante mucho tiempo”.

Según la Segob, Reyes Sahagún fue designada “por su perfil y experiencia”. Sin embargo, la nueva funcionaria posee una trayectoria más cercana al trabajo político territorial, aunque cuenta con una maestría con mención honorífica en Defensa y Promoción de los Derechos Humanos por la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

## ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR

Presidente de México

“[Karla Quintana] llega a este cargo [en la CNB], también del mismo grupo de derechos humanos de la OEA, o algo por el estilo, es que dominaron durante mucho tiempo y simulaban durante mucho tiempo”

# 5

DE OCTUBRE

Gobernación publicó la convocatoria para elegir al nuevo titular de la Comisión Nacional de Búsqueda.





**Teresa Reyes cuenta con una trayectoria cercana al trabajo político territorial.**

